Аналитическая статья

УДК 93/94; DOI: 10.61260/2074-1618-2024-3-68-76

ПОДВИГ ПОЖАРНОГО, СПАСШЕГО МИЛЛИОНЫ ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ЖИЗНЕЙ

Виноградова Полина Геннадьевна;

[™]Захарова Татьяна Николаевна.

Санкт-Петербургский университет ГПС МЧС России, Санкт-Петербург, Россия

Zaharova-tatiana0507@yandex.ru

Аннотация. Приводятся сведения о Герое России пожарном Владимире Михайловиче Максимчуке. Рассмотрена его служба в Пожарной охране Москвы и Главном управлении пожарной охраны МВД СССР. Раскрыта роль В.М. Максимчука в ликвидации аварии на Чернобыльской атомной электростанции.

Ключевые слова: В.М. Максимчук, пожарный, наставник, Чернобыль, подвиг

Для цитирования: Виноградова П.Г., Захарова Т.Н. Подвиг пожарного, спасшего миллионы человеческих жизней // Психолого-педагогические проблемы безопасности человека и общества. 2024. № 3 (64). С. 68–76. DOI: 10.61260/2074-1618-2024-3-68-76.

Analytical article

THE FEAT OF A FIREFIGHTER WHO SAVED MILLIONS OF HUMAN LIVES

Vinogradova Polina G.;

⊠Zakharova Tatyana N.

Saint-Petersburg university of State fire service of EMERCOM of Russia, Saint-Petersburg, Russia $^{\bowtie}$ zaharova-tatiana0507@yandex.ru

Abstract. Information about the Hero of Russia firefighter Vladimir Mikhailovich Maksimchuk is given. His service in the Moscow fire department and the Main department of fire protection is considered Ministry of Internal Affairs of the USSR. The role of V.M. Maksimchuk in the liquidation of the Chernobyl accident is revealed.

Keywords: V.M. Maksimchuk, firefighter, mentor, Chernobyl, feat

For citation: Vinogradova P.G., Zakharova T.N. The feat of a firefighter who saved millions of human lives // Psihologo-pedagogicheskie problemy bezopasnosti cheloveka i obshchestva = Psychological and pedagogical safety problems of human and society. 2024. № 3 (64). C. 68–76. DOI: 10.61260/2074-1618-2024-3-68-76.

В рядах МЧС России много Героев, с момента образования спасательной службы высокого звания Герой России удостоены 13 чел. [1]. Есть среди них и те, кто погиб выполняя свой долг, спасая людей. Мы не должны забывать наших Героев и совершённые ими подвиги.

Владимира Михайловича Максимчука, совершившего свой подвиг 38 лет назад, участвуя в ликвидации последствий аварии на Чернобыльской атомной электростанции (ЧАЭС), называют Героем Чернобыля.

26 апреля 1986 г. на ЧАЭС, расположенной на территории современной Украины (в то время Украинской ССР) на правом берегу (в 30 км) от реки Припять и в 12 км от г. Чернобыля Киевской обл., произошла крупнейшая в истории мировой атомной энергетики авария. Из-за взрыва реактора и последовавшего пожара на четвертом энергоблоке станции в окружающую среду было выброшено значительное количество радиоактивных веществ. Попавшие в атмосферу продукты деления ядерного топлива были разнесены воздушными потоками на значительные территории в границах бывшего СССР

© Санкт-Петербургский университет ГПС МЧС России, 2024

(УССР, РСФСР и БССР), за сотни и даже тысячи километров от места аварии, находящихся за его пределами.

При этом мало кто знает, что 23 мая 1986 г. на ЧАЭС произошёл ещё один пожар, который попал в разряд «секретных». Его ликвидаторы тогда не получили наград, их имена неизвестными долгих 17 лет. В 2003 подвиг Героя-пожарного оставались Γ. В.М. Максимчука, руководителя тушения пожара, последствия которого могли привести к новой радиационной катастрофе, более тяжёлой для планеты, был по достоинству оценён. Генерал-майор внутренней службы Владимир Михайлович Максимчук (1947–1994 гг.) Указом Президента Российской Федерации В.В. Путина от 18 декабря 2003 г. был удостоен звания Героя Российской Федерации за мужество и героизм, проявленный при выполнении специального задания [2]. Он стал первым пожарным современной России, награждённым Золотой Звездой Героя.

За годы своей службы в пожарной охране страны Владимир Михайлович имел много профессиональных наград, однако звание Героя России – самое значимое. Пожарные других стран отдают должное его подвигу и чтят память Героя. В юности, выбрав профессию пожарного, В.М. Максимчук до последнего дня своей жизни состоял на службе у «Её Величества Пожарной охраны». «Он слишком часто рисковал своей жизнью, чтобы меньше подвергать риску жизни других – иначе не мог; заботился о собственном здоровье мало, отдыхал урывками, расходовал себя чрезвычайно быстро, просто беспощадно...», – пишет о нём его жена Л.В. Максимчук [3, с. 12]. Вся жизнь Владимира Михайловича была пронизана идеей спасения людей, служения своей стране. Его по праву называют «Пожарным-полководцем», «Пожарным с большой буквы»!

Максимчук В.М. родился 8 июня 1947 г. на Украине в селе Добриводы Збаражского района, в трудовой семье. После окончания средней школы, осенью 1965 г. поступил в Львовское пожарно-техническое училище. Весной 1968 г., закончив учёбу с отличием, он сам выбрал место будущей службы — столицу. Московскому гарнизону нужны были молодые офицеры, способные вести работу с солдатами.

Начальство быстро оценило незаурядные качества молодого офицера в исполнении служебных обязанностей, его подготовку по специальности, добросовестность и порядочность. Такой офицер всегда выделяется из числа других и становится заметным среди сослуживцев и подчинённых. Через год лейтенант Максимчук был назначен на должность подполковника, начальника караула 2-й военизированной пожарной части (ВПЧ) Управления пожарной охраны (УПО) ГУВД Москвы.

В начале своей службы в гарнизоне он писал в одном из личных писем¹ (13 декабря 1968 г.) о своей работе: «...И всё равно, несмотря на то, что работа моя в достаточной степени тяжёлая и ответственная, мне она очень нравится. Я работаю с людьми, с солдатами, молодыми пареньками, которые только после прохождения срока службы становятся по-настоящему готовыми к взрослой жизни людьми... Именно в работе я и нахожу удовлетворение, радость и спокойствие, именно в работе с солдатами, с моими «детьми», так я их мысленно называю. Мне кажется, что если бы мне и предложили другую работу, может быть лучшую, но не связанную с воспитанием молодых людей, я бы отказался» [3, с. 16].

За 12 лет службы в Московском гарнизоне (1968–1980 гг.) В.М. Максимчуком был пройден путь от начальника караула 2-й ВПЧ УПО ГУВД Москвы до начальника отделения боевой подготовки штаба УПО Главного управления внутренних дел ГУВД Москвы, в/ч 5116. Параллельно с выполнением служебных обязанностей он заочно закончил отделение Высшей школы МВД СССР на факультете инженеров противопожарной техники и безопасности.

¹ Личные письма, записки, дневники В.М. Максимчука и другие материалы собрала и сохранила его жена Людмила Викторовна Максимчук. Писательница, поэтесса она написала несколько книг, посвящённых памяти мужа.

Все эти годы Владимир Михайлович уделял большое внимание физической подготовке бойцов. Так, его усилиями в 50-й ВПЧ, где он служил в 1969—1973 гг., был оборудован и оснащён инвентарём спортивный городок. Максимчук В.М. постоянно был со своими солдатами, особенно при подготовке проведения каких-либо важных событий и мероприятий, даже ночевал на работе. Из письма В.М. Максимчука, 27 декабря 1969 г.: «Я же встречаю Новый Год со своими воспитанниками, которые тоже хотят порадоваться празднику. Сейчас их у меня прибавилось, стало больше на 20 чел., а всего – 70. Вот только вчера они приняли присягу и на всю жизнь запомнят те торжественные минуты, волнующие слова. Сегодня они уже правомочные солдаты-воины. Это замечательно! Кто из молодых парней этого не прошёл, тот имеет мало шансов считать себя смелым и мужественным человеком — в прямом смысле этих слов. Армия — трудная школа, но необходимая для мужчины...» [3, с. 17].

О своих чувствах, переживаниях на работе Владимир Михайлович ни раз писал в своих письмах. «Не умею я притворяться, лицемерить, быть удобным и угодливым, не могу перекладывать на чужие плечи то, что должен сделать сам» (из письма В.М. Максимчука, 11 января 1971 г.) [4].

«Работы чрезвычайно много, а ещё больше нервотрёпки. Сегодня буду спать буквально пару часов, подъём в четыре утра — проверяю ночью службу, поднимаю по тревоге своих подопечных. За последнее время появилось много замечаний и нареканий по существу, нужно положение исправлять. На работу сегодня пришёл в парадной форме, настроение хорошее, мои «дети» приветствовали меня радостно. В ответ на моё поздравление получил троекратное «Ура!!!». Это были приятные минуты, забылись все невзгоды, почувствовалась слаженность коллектива и гордость за него. Хорошо хоть иногда устроить праздник по-настоящему!

Да, дела в первую очередь, в отношении к делу я не изменюсь никогда и останусь таким, как есть: честным добросовестным, исполнительным, благородным...» (из письма В.М. Максимчука, 3 ноября 1971 г.) [3, с. 18].

Редко встретишь такого человека, который горит своей работой. Он будет приходить на службу с поднятым настроением, чтобы у всех его коллег оно было таким же.

Владимир Михайлович — настоящий пример педагога-наставника. Ведь мало учить теории пожарной безопасности и другим предметам, нужно ещё и научить любить свою будущую профессию, В.М. Максимчук её очень любил и показывал пример «ребятам».

С марта 1973 г. В.М. Максимчук был заместителем начальника 1-го отряда — начальником штаба в/ч 5111. Объём его работы увеличился: организация службы, работа с личным составом, тушение пожаров. Роль В.М. Максимчука как начальника штаба полка была велика: он держал весь учебный процесс в своих руках, лично проводил занятия с рядовыми, сержантами, офицерами по всем вопросам служебно-боевой подготовки. Был справедлив в своих требованиях. Всегда присутствовал на боевой подготовке, на маршах, стрельбах, на пожарах. Многие запомнили его — начальника штаба учебного полка, где он вводил в профессию прибывающих новобранцев, а затем отправлял их в войсковые части столичного гарнизона.

Зимой учебный полк базировался на Звёздном бульваре столицы, летом — в загородном учебном центре «Космос», который был оборудован летним стадионом, спортивными тренажёрами, комплексом психологической подготовки пожарных, учебными полосой препятствий и пожарной башней, созданными под руководством Владимира Михайловича.

Воспитывая молодых огнеборцев, Владимир Михайлович уделял внимание не только спортивной и психологической подготовке будущих пожарных специалистов, но и четко поставил вопрос о сочетании учебного процесса с практикой.

С августа 1978 г. В.М. Максимчук был назначен на должность начальника отделения боевой подготовки штаба УПО Москвы. Своим трудолюбием и грамотным выполнением служебных обязанностей он снискал авторитет и уважение среди подчиненных и начальства.

В 1970-е гг. его имя было хорошо известно в столичном гарнизоне, о нём писали в газете: «Его знали в лицо и командиры, и простые рядовые пожарной охраны — сколько раз они шли в огонь вслед за ним! Его принцип — нельзя заставить человека идти в огонь, можно повести его за собой — спас жизни тысяч людей» [5].

В 1980 г. В.М. Максимчука пригласили на должность заместителя начальника оперативно-тактического отдела Главного управления пожарной охраны МВД СССР. Он быстро включился в работу по совершенствованию службы пожаротушения и решению задач пожарной безопасности. Во время «Олимпиады-80», проходившей в Москве, он обеспечивал пожарную безопасность стадиона «Лужники».

Пять лет работы в главке позволили приобрести новый опыт: высокий уровень ответственности работы с людьми, командировки в различные регионы страны, участие в организации тушения сложных пожаров.

В 1981 г. после ликвидации сложного подземного пожара на московской станции метро «Октябрьская» он был награждён медалью «За отвагу на пожаре». В характеристике к наградному листу, подписанной начальником ГУПО МВД СССР Ф.В. Обуховым в июле 1981 г., говорилось: «10 июня 1981 г. майор Максимчук Владимир Михайлович, прибыв одним из первых на станцию метро «Октябрьская», принял участие в разведке пожара, а затем возглавил работу ряда боевых групп по ликвидации пожара. В условиях высокой температуры и сильного задымления Максимчук проявил мужество и самоотверженность. Своими энергичными, умелыми и организованными действиями подавал пример пожарным офицерам существенно выполнении поставленных задач, на предупреждение дальнейшего распространения огня и способствовал успешной ликвидации этого сложного подземного пожара... За мужество и отвагу, проявленные при тушении сложного пожара, майор внутренней службы Максимчук Владимир Михайлович заслуживает награждения медалью «За отвату на пожаре» [3, с. 20, 21].

В течение всей службы в главке Владимир Михайлович занимался различными направлениями работы: совещания, учения, разработка и внедрение новой техники, развитие научного звена, работа с гарнизонами страны, а главное оперативное реагирование. «Что касается практического направления — тушил всё, тушил везде и сразу. У него было особенное чутьё на ситуации, в которых без него нельзя было обойтись» [6, с. 265]. Такие ситуации по жизни повторялись и чередовались неоднократно в тушении пожаров разной сложности. Хрестоматийно-правильные взгляды, высокое чувство ответственности, блестящий профессионализм, огромная сила духа, бескорыстное служение делу — вот без чего не было бы «Пожарного с большой буквы»!

В 1985 г. В.М. Максимчук занял должность начальника оперативно-тактического отдела ГУПО МВД СССР. Его волновали проблемы пожарной безопасности в стране, в том числе на объектах атомной энергетики. В своих рабочих записях за март—апрель 1985 г., за год до Чернобыльской трагедии, он записал: «Волнует стремительный рост пожаров с большим ущербом... Гибель. 100 чел. — на 1 млн чел. (Лондон — 43 — на 1 млн чел.). ЧП — сколько??? Что надо решить во ВНИИПО, ВИПТШ, ИПЛ? Создание межхозяйственных команд. Как проанализировать подготовку? Кто готов? Как готов? Что надо делать? — Этих вопросов нет, а это — важнейшие вопросы! Отстаём по стандартам. Практических рекомендаций нет. Качество обучения. Мы отстаём в разработке некоторых средств, чтобы предотвратить пожар... Мы не можем быстро локализовать пожар. Причины не изучаются. Почему? Главк, ВНИИПО — ...??? Много простых примеров, но никто не хочет об этом думать. Причин много. Конкретность. Надо видеть главное направление. Дознание — ???

Автоматика. Складирование. По селу – отдельно??? – вопрос из вопросов» [3, с. 23].

Владимир Михайлович считал, что какие бы неурядицы не переживала страна, в пожарной охране должен быть строгий порядок, должна учитываться каждая мелочь. По долгу службы он занимался вопросами атомных станций, и понимал, что ряд проблем

далеко не решен и пытался их разрешить. Проверкой всех знаний и навыков в этом вопросе стала авария на Чернобыльской АЭС.

Ночью 26 апреля 1986 г. дежурный по главку позвонил домой подполковнику внутренней службы начальнику оперативно-тактического отдела ГУПО МВД СССР – В.М. Максимчуку, и коротко передал информацию о пожаре на атомной станции в г. Чернобыле. Так, Владимир Михайлович узнал раньше всех об этой ужасной трагедии.

Многих в главке сообщение о Чернобыльской катастрофе потрясло: «... словно ничего такого не ждали, многих тогдашних руководителей застал врасплох набор цифр: 1, 2, 3, 4, секретно, что означало: 1 – загорание на станции; 2 – крупный пожар; 3 – выход радиации; 4 – есть пострадавшие и погибшие. Потом эту новость узнали все» [7, с. 163].

Большое количество радиоактивных веществ из активной зоны реактора было выброшено в атмосферу и затем выпало в основном тремя крупными «пятнами» в Республике Беларусь, на Украине и западных областях России. «Общая площадь загрязнённых территорий составляет почти 130 тыс. км²» [8, с. 4]. «По расчётам экспертов, суммарный выход радиоактивных материалов составлял 50 млн кюри — количество, равнозначное следствиям взрывов 500 атомных бомб, сброшенных в 1945 г. на Хиросиму» [9, с. 12].

После пожара 26 апреля 1986 г., когда личный состав пожарной охраны Чернобыльской АЭС полностью выбыл из строя, было принято централизованное решение отправить туда отряды из пожарных частей страны. Максимчука В.М. как члена Правительственной комиссии по ликвидации последствий катастрофы, назначили руководить сводным отрядом пожарных. 13 мая 1986 г. он выехал в г. Чернобыль. Когда командировка уже подходила к концу, случилась новая, экстремальная ситуация: в ночь с 22 на 23 мая 1986 г. произошёл пожар в помещениях главных циркуляционных насосов третьего и четвёртого блоков АЭС.

Позднее В.М. Максимчук вспоминал: «Пожар был очень опасным, так как в случае развития грозил остановкой этих самых насосов, которые держали на себе третий и четвёртые реакторы — машинный зал был заполнен тоннами масла, а сами трубопроводы и турбины находились под водородом. Остановка насосов неминуемо вела к выходу из режима третьего блока ЧАЭС, это грозило страшной катастрофой. Последствия её были бы гораздо серьёзнее, чем последствия катастрофы 26 апреля» [3, с. 24].

Владимир Михайлович немедленно прибыл к месту пожара, принял личное участие в разведке и в тушении. «Ни высокая радиация, ни зашкаливание приборов, ни серьёзная радиационная рана на ноге, полученная незадолго до пожара на обходе территории АЭС, ни отсутствие средств защиты — ничто не смогло его остановить» [3, с. 25]. При всём этом он руководствовался главным принципом — сохранить жизни работников станции и своих подчинённых.

Обстановка на атомной станции в то время была боевая, широким фронтом шла война с невидимым и коварным врагом — радиацией. Приоритетными в выполнении были самые опасные, самые непредсказуемые и невероятные действия.

Максимчук В.М. выбрал верную тактику посменного тушения (в каждой смене 5 чел. — бойцы во главе с офицером), каждая смены ограничивалась пребыванием в очаге до 10 мин, чтобы люди не переоблучились. Владимир Михайлович мобилизовал всех имеющихся сотрудников и резервистов, в том числе из г. Киева и г. Иванково. Лично руководил тушением пожара 23 мая с 2 ч 30 мин до 14 ч. Он еле держался на ногах, но долг перед Родиной превыше всего! Отдавая последние силы, произвёл расчёт пенной атаки с таким прицелом, чтобы не дать вспыхнуть пожару вновь или перейти огню в другое место кабельных тоннелей. Его уверенные и правильные действия позволили пожарным успешно ликвидировать смертельно-опасный очаг пожара за довольно короткое время. Благодаря Владимиру Михайловичу все его люди, а это 318 чел., остались живы и вернулись домой [10]. Предотвратив распространение огня, В.М. Максимчук спас жизни миллионов людей!

Если бы произошел взрыв ещё и на третьем блоке Чернобыльской АЭС, то последствия страшно представить. Радиус поражения радиацией распространился бы на всю Украину, соседние области России, Белоруссии и страны Восточной Европы, а это территории, на которой проживают десятки миллионов человек.

Руководство СССР приняло решение «засекретить» информацию о втором пожаре на ЧАЭС. Подвиг подполковника В.М. Максимчука оценили простой благодарностью [11]. Во время тушения пожара он проявил героизм, мужество и стойкость: «Двенадцать часов пробыл в огне и радиации. Полученная им доза внешнего облучения составила более 700 рентген» [7, с. 168], но довел дело до конца.

После этих событий пожарные стали называть Владимира Михайловича Героем Чернобыля. В дальнейшем предложенная им «тактика тушения пожара на объектах атомной энергетики стала достоянием мирового сообщества пожарных, как не имеющая аналогов в мировой практике» [12, с. 151].

Максимчук В.М. сам рассказал о своем участии в тушении того пожара, в 1991 г. он сделал запись в маршрутном листе (маршрутный лист хранится в музее Чернобыля в г. Киеве): «... 23 мая 1986 г. в 2 ч 10 мин дежурный по штабу доложил о получении сообщения с Чернобыльской АЭС о пожаре в помещениях 402 и 403. В 2 ч 30 мин с группой офицеров прибыл на станцию... Находился на станции до 14 ч 30 мин. Средств защиты, кроме респиратора-лепестка, не имел. Обут был в кеды, другая обувь не подходила.

ОБСТАНОВКОЙ НИКТО НЕ ВЛАДЕЛ.

Вместе с дозиметристом по коридору диаэраторной этажерки, соединяющей 3-й и 4-й блоки, ушли на разведку пожара. Со стороны транспортного коридора разведку проводил караул. НАХОДЯСЬ В ТУННЕЛЕ, ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ О ТУШЕНИИ ПОЖАРА ЗВЕНЬЯМИ, О ЧЕРЕДОВАНИИ СМЕН, СОСТОЯЩИХ ИЗ ПЯТИ ЧЕЛОВЕК И ДОСТАВКИ ИХ В ТРАНСПОРТНЫЙ КОРИДОР НА БТР. Принять такое решение мне было не просто, зная Боевой устав пожарной службы. Но и сегодня, спустя почти пять лет, считаю это решение единственно правильным.

До шести часов утра я находился в разных местах, периодически — в месте тушения, возле АБК, где сосредотачивались силы, БЩУ-1; сказать точно, где и сколько — не могу. Где-то около шести часов утра, может быть, и раньше почувствовал боль в груди — такое состояние, что кто-то насыпал горящих углей. Боль всё усиливалась и продолжалась ещё долго, пока находился в госпиталях. Стало больно говорить, трудно передвигаться (нога!). В 14 ч 30 мин, оставив группу пожарных на АЭС, дал отбой другим силам, уехал со станции — думал, немного отдохну и буду работать дальше, хотя ЗЕМЛЯ УХОДИЛА ИЗ-ПОД НОГ. Но врачи отправили в госпиталь МВД УССР» [3, с. 26, 27].

В ходе тушения майского пожара 1986 г. на ЧАЭС Владимир Михайлович показал себя профессионалом своего дела. Спас более 300 бойцов пожарной охраны, боровшихся с огнём на станции, а вместе с тем и весь мир.

Несмотря на развитие лучевой болезни, он проработал ещё восемь лет. Спасал, учил, руководил. И всегда был на переднем крае борьбы с огнем. Его опыт и знания позволили справиться с другой катастрофой — «химическим Чернобылем». 20 марта 1989 г. на комбинате минеральных удобрений «Азотас» в литовском городе Ионаве взорвался резервуар с 7 000 т аммиака. Под угрозой оказался город с 50-тысячным населением. Возникший пожар не имел аналогов в стране. Максимчук В.М., прибыв на место катастрофы, привлёк силы пожарной охраны Белорусской ССР и ближайших областей РСФСР, на место ликвидации пожара было доставлено семь мощных насосных станций. В течение трех последующих дней, применяя массовую подачу воды, удалось залить горящие удобрения и остановить химическую реакцию. Люди работали в защитных комплектах и противогазах. Как и в Чернобыле, Максимчук организовал работы пожаротушителей посменно. Действия пожарных по ликвидации пожара в г. Ионаве изучаются в учебных заведениях пожарного профиля как пример наиболее эффективных

и оперативных действий при ликвидации пожаров на химических производствах. На пожаре погиб один боец, 216 – получили ожоги и отравления, в том числе и полковник Максимчук.

Ло развала Советского Союза В.М. Максимчук с 1989 г. занимал должности заместитель начальника ГУПО МВД СССР (с августа 1991 г. – Главного управления пожарной охраны и аварийно-спасательных работ МВД СССР), и, по сути, будучи первым человеком в стране в части борьбы с огнём, стал инициатором создания эффективной общегосударственной системы безопасности и борьбы с авариями, катастрофами бедствиями отечественной службы экстренного реагирования стихийными чрезвычайные ситуации, специализированных подразделений проведению первоочерёдных аварийно-спасательных работ на базе пожарной охраны, а также выпуска новейшей пожарной техники, пожарно-технического вооружения и аварийно-спасательного оборудования [4].

В молодом Российском государстве генерал-майор внутренней службы В.М. Максимчук (звание было присвоено в 1991 г.) с июня 1992 г. по май 1994 г. возглавлял УПО Москвы. На этом посту он проявил себя умелым и грамотным руководителем. При нем началось строительство новых депо в районах новостроек столицы, был обновлен парк пожарной техники, начал работу Центр управления силами и средствами пожарной охраны (ЦУСС) и многое другое. Владимир Михайлович принял активное участие в разработке Федерального законопроекта «О пожарной безопасности», который был принят в 1994 г.

До последних дней он находился на своем посту. Но болезнь была неумолима. Умер В.М. Максимчук 22 мая 1994 г. в Москве. Смерть наступила в результате лучевой болезни, полученной при ликвидации пожара на ЧАЭС.

Максимчук Владимир Михайлович обладал редкими качествами — силой духа, мужеством, отвагой и несгибаемой волей к победе. Эти качества помогали ему жить и бороться до конца, до последнего вздоха. К сожалению, ему было отпущено очень мало времени, он прожил неполных 46 лет, но остался в памяти людей победителем огня, пожарным, который спас миллионы человеческих жизней.

Пожарные России, друзья и коллеги Владимира Михайловича чтят его память. Так, в Академии ГПС МЧС России за успехи в учёбе и научной деятельности учреждена стипендия имени Героя России В.М. Максимчука.

Подвиг Героев-пожарных Чернобыля вызывает чувства глубокого восхищения и благодарности не только у россиян, но и у жителей всей планеты. «Пожарные из города Скенектади (США) на собственные деньги сделали мемориальную доску в память о тех, кто вступил в драматическую борьбу с разбушевавшимся атомом» [8, с. 14].

Владимир Михайлович Максимчук – «человек из легенды». Таких ярких примеров мировая практика может насчитать единицы за всю историю развития пожарного дела. В современном мире все пожары, возникающие на атомных объектах, тушат «по методу Максимчука».

Его жизненная стойкость, сила воли и подвиг, совершённый на службе Родине, должны стать примером при подготовке и обучении бойцов пожарной охраны и прежде всего – становлении всего молодого поколения России.

Список источников

- 1. Главное управление МЧС России по Москве. URL: https://64-mchs-gov-ru.turbopages.org/turbo/64.mchs.gov.ru/s/deyatelnost/press-centr/novosti/462768 (дата обращения: 24.03.2024).
- 2. О подвиге жизни Героя Чернобыля, Героя Российской Федерации генерал-майора внутренней службе Владимира Михайловича Макчимчука // Главный исторический портал страны. История РФ. URL: https://histrf.ru/read/articles/o-podvighie-zhizni-gieroia-chiernobylia-gieroia-rossiiskoi-fiedieratsii-ghienieral-maiora-vnutrienniei-sluzhby-vladimira-mikhailovicha-maksimchuka?ysclid=lo3781ca9u104313546 (дата обращения: 24.03.2024).

- 3. Максимчук Л.В. В пламени истории. М.: ПожКнига, 2017.
- 4. Максимчук Владимир Михайлович: Книга Памяти МЧС России. URL: https://memory.mchs.gov.ru/heroes/520?ysclid=lo371lbysl541555133 (дата обращения: 24.03.2024).
- 5. Пожарно-техническая выставка. URL: https://вдпо.рф/veteran/121 (дата обращения: 21.06.2024).
- 6. Максимчук Л.В. Чернобыльский словарь человечества. М.: Спецтехника, 2004. 640 с.
 - 7. Малеев В.Н. Герои неизвестной войны. Память обретённая. М.: Куна, 2012. 456 с.
 - 8. Дятлов А.С. Чернобыль. Как это было. М.: Изд-во «Научтехлитиздат», 2003. 263 с.
- 9. «И помнит мир спасённый...»: Книга памяти: посвящается героям-спасителям. Омск: Золотой тираж (ООО «Омскбланкиздат»), 2021. 120 с.
- 10. Герой Российской Федерации Максимчук Владимир Михайлович // Герои страны. Международный патриотический интернет-проект. URL: https://warheroes.ru>hero/hero.asp?Hero id=6202 (дата обращения: 24.03.2024).
- 11. Аверьянов С. Отголоски Чернобыля. Две истории из Музея героев: Военное обозрение. URL: https://topwar.ru (дата обращения: 21.06.2024).
- 12. Бусалаев А.П. Во имя жизни на земле. Подвиг чернобыльцев в монументах и памятных знаках города Москвы: Очерки. М.: ООО Изд-во «Авторская книга», 2018. 288 с.

References

- 1. Glavnoe upravlenie MCHS Rossii po Moskve. URL: https://64-mchs-gov-ru.turbopages.org/turbo/64.mchs.gov.ru/s/deyatelnost/press-centr/novosti/462768 (data obrashcheniya: 24.03.2024).
- 2. O podvige zhizni Geroya Chernobylya, Geroya Rossijskoj Federacii general-majora vnutrennej sluzhbe Vladimira Mihajlovicha Makchimchuka // Glavnyj istoricheskij portal strany. Istoriya RF. URL: https://histrf.ru/read/articles/o-podvighie-zhizni-gieroia-chiernobylia-gieroia-rossiiskoi-fiedieratsii-ghienieral-maiora-vnutrienniei-sluzhby-vladimira-mikhailovicha-maksimchuka?ysclid=lo3781ca9u104313546 (data obrashcheniya: 24.03.2024).
 - 3. Maksimchuk L.V. V plameni istorii. M.: PozhKniga, 2017.
- 4. Maksimchuk Vladimir Mihajlovich: Kniga Pamyati MCHS Rossii. URL: https://memory.mchs.gov.ru/heroes/520?ysclid=lo371lbysl541555133 (data obrashcheniya: 24.03.2024).
- 5. Pozharno-tekhnicheskaya vystavka. URL: https://vdpo.rf/veteran/121 (data obrashcheniya: 21.06.2024).
 - 6. Maksimchuk L.V. Chernobyl'skij slovar' chelovechestva. M.: Spectekhnika, 2004. 640 s.
 - 7. Maleev V.N. Geroi neizvestnoj vojny. Pamyat' obretyonnaya. M.: Kuna, 2012. 456 s.
 - 8. Dyatlov A.S. Chernobyl'. Kak eto bylo. M.: Izd-vo «Nauchtekhlitizdat», 2003. 263 s.
- 9. «I pomnit mir spasyonnyj...»: Kniga pamyati: posvyashchaetsya geroyam-spasitelyam. Omsk: Zolotoj tirazh (OOO «Omskblankizdat»), 2021. 120 s.
- 10. Geroj Rossijskoj Federacii Maksimchuk Vladimir Mihajlovich // Geroi strany. Mezhdunarodnyj patrioticheskij internet-proekt. URL: https://warheroes.ru>hero/hero.asp?Hero id=6202 (data obrashcheniya: 24.03.2024).
- 11. Aver'yanov S. Otgoloski Chernobylya. Dve istorii iz Muzeya geroev: Voennoe obozrenie. URL: https://topwar.ru (data obrashcheniya: 21.06.2024).
- 12. Busalaev A.P. Vo imya zhizni na zemle. Podvig chernobyl'cev v monumentah i pamyatnyh znakah goroda Moskvy: Ocherki. M.: OOO Izd-vo «Avtorskaya kniga», 2018. 288 s.

Информация о статье: статья поступила в редакцию: 26.06.2024; принята к публикации: 26.07.2024 **Information about the article:** the article was received by the editorial office: 26.06.2024; accepted for publication: 26.07.2024

Информация об авторах:

Виноградова Полина Геннадиевна, студент Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России (196105, Санкт-Петербург, Московский пр., д. 149), e-mail: polli20033746@mail.ru Захарова Татьяна Николаевна, доцент кафедры философии и социальных наук Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России (196105, Санкт-Петербург, Московский пр., д. 149), кандидат исторических наук, доцент, e-mail: zaharova-tatiana0507@yandex.ru, SPIN-код: 6928-4171

Information about the authors:

Vinogradova Polina G., student of Saint-Petersburg university of State fire service of EMERCOM of Russia (196105, Saint-Petersburg, Moskovsky ave., 149), e-mail: polli20033746@mail.ru **Zakharova Tatyana N.**, associate professor of department of philosophy and social of Saint-Petersburg university of State fire service of EMERCOM of Russia (196105, Saint-Petersburg, Moskovsky ave., 149), candidate of political sciences, associate professor, e-mail: zaharova-tatiana0507@yandex.ru, SPIN: 6928-4171